

## OPINIÓN

### Primarias y legitimidad democrática

Pedro Díaz, docente de Análisis Político Nacional, del Instituto de Gestión e Industria, de la Universidad Austral de Chile, sede Puerto Montt



Los partidos políticos, y a partir de lo que señalan las encuestas y estudios de opinión de los últimos 15 años, cuentan con un importante y creciente desprestigio, por lo que la mayoría de sus decisiones son cuestionadas en su legitimidad. En ese contexto, una de las principales críticas que estos conglomerados reciben refiere a la forma en la que se eligen a los candidatos que presentarán en las elecciones.

Durante años, estas nominaciones se discutían en el seno de los partidos, alejando no sólo a sus adherentes y afiliados de la decisión final, sino también a la meritocracia como un factor justificador de la elección.

Muchas veces, y desde todos los sectores políticos, las candidaturas promovidas por los partidos buscaban perpetuar en el poder a quien lo ostentaba o bien entregarle la posibilidad a una persona que era instrumental a los intereses de los partidos, lo que implicaba en la práctica postergar la irrupción de nuevas generaciones de líderes que viniesen a refrescar a una clase política cuestionada por su escaso nivel de representación.

Ante ello, y como un mecanismo corrector a estas falencias de representatividad, es que se estableció la posibilidad que los partidos políticos, así como los pactos en los que estos participan, puedan realizar primarias a la hora de elegir candidatos a presidente, senador(a), diputado(a), gobernador(a) regional y alcalde(s). De esta forma, las primarias se transformaron en un mecanismo resolutor de la nominación de la persona que será candidato(a) a las distintas elecciones, estableciéndose una legitimidad en representatividad mayor a la experiencia pasada, ya que esta decisión queda en manos de sus adherentes, afiliados, o independientes, según sea el formato de primaria elegido. Al respecto es importante señalar que la ley establece que los partidos políticos no están obligados a realizar primarias; sin embargo, cuando estos deciden implementarlas su resultado sí se vuelve vinculante.

Así entonces, y a modo general, la realización de Primarias fomenta el reencantamiento de la ciudadanía con la democracia. Lo anterior, en función de legitimar no sólo la elección del candidato que llegará a la papeleta final, sino también en lo que refiere a convertir a los partidos políticos en verdaderos espacios de representación política; no obstante, también es posible reconocer algunos problemas derivados de la realización de las primarias, tales como las "enemistades" que se generan por la competencia electoral al interior del partido o del pacto, y el desgaste que sufre la ciudadanía por el alto número de elecciones en los que está llamado a participar.

Con independencia a todo esto, y en virtud de lo que es la experiencia nacional, así como lo establecido en la literatura especializada, es posible establecer que tener primarias es mejor que no tenerlas.

## UNA SEMANA EN NÚMEROS

16

años después que vecinos de Punitao Bajo construyeran el puente Dornier, será reconstruido tras acuerdo entre el municipio de Puerto Montt y Vialidad.

2

son los sectores de Puerto Montt: Egaña y Barrio Puerto, en el que el municipio busca congelar los permisos de potenciales de alcoholes.

1

sola constructoras, de las que participan de la licitación para terminar las obras en calle Varas se ajusta al presupuesto en torno a los \$2.200 millones.

11

propiedades fueron declaradas en estado de abandono por el municipio puertomontino, por lo que corren el riesgo de ser demolidas si dueños no responden.

## PLANO DETALLE



11 DE ABRIL DE 2024

"Policía recupera 16 camiones que habían sido robados en Santiago: hay un detenido". Los vehículos, que están avaluados en unos \$300 millones, sufrían alteraciones en sus placa patentes. Además, varios de ellos fueron sustraídos mediante la modalidad de "portonazos". General de Carabineros, Héctor Valdés, dice que procedimiento se extendió por dos años.



@SubsecaCL  
Gran jornada de Comisión de Pesca en terreno en #PuertoMontt  
Agradecemos a todas las organizaciones de pescadores y pescadoras artesanales por su aporte a la discusión legislativa. La #NuevaCostaPesca debe ser una normativa transparente, que permita la pesca de los que pescan.

@gubernales  
En Santiago estaría un puente cortado por tres semanas? Imposible Buenos, acá en Puerto Montt sí se permite sin importar que vecinos queden aislados. Escolares y adultos mayores deben cruzar de día a día.

## La alta inflación golpea a Sudamérica



Argentina registró en marzo un 11% de variación en el índice de Precios al Consumidor (IPC), alzándose como el país de Sudamérica con mayor inflación interanual histórica, con 287,9% de aumento. Es a la vez la más alta del mundo, superando a Libano (123,21%), aunque por detrás del registro histórico que alcanzó Zimbabue en septiembre de 2022, de 339,7%. Por su parte, Chile se ubicó en la parte baja de la tabla en la región, con una variación interanual de 3,7% y mensual de 0,4%.

Lugar	País	Inflación Interanual	IPC marzo 2024
1	Argentina	287,9%	11%
2	Venezuela	89%	3,9%
3	Colombia	7,36%	0,7%
4	Brasil	3,92%	-0,16%
5	Paraguay	3,8%	-0,02%
6	Chile	3,7%	0,4%
7	Paraguay	3,6%	1,1%
8	Perú	3,05%	1,01%
9	Ecuador	1,66%	-0,29%
10	Bolivia	0,58%	-0,43%

FUENTE: ESTADÍSTICA GLOBAL DE CADA PAÍS